

A casi cinco años de la Pandemia ¿qué pasó con el COVID-19?

Expertos dicen que se consulta menos gracias a campaña de vacunación y que la cobertura actual en esta materia no es la óptima.

Guillermo Ávila Nieves
 La Estrella

Desde su irrupción a fines del año 2019, el COVID-19 ha impactado significativamente en el mundo. Y nuestra región no es una excepción. Pese a que se han desarrollado y distribuido vacunas, el virus continúa en franca mutación: de allí que el desafío sea para los sistemas y servicios de salud.

Para el doctor Gonzalo Wilson, médico infectólogo de la Unidad de Infectología del Hospital Carlos Van Buren, respecto a la situación actual del COVID-19 en la zona, expresa: "Ha habido casos, pero no casos graves que hayan requerido unidad de cuidados intensivos o ventilación mecánica".

No obstante, pese a que según lo constatado por el profesional están apareciendo en las unidades de emergencia "son casos bastante leves como cualquier cuadro viral respiratorio alto como un resfriado, tos, sin mayor implicancia".

Luis Ignacio de la Torre, presidente del Colegio Médico de la Región de Valparaíso, señala que efectivamente tras transcurrir varios años desde el inicio de la pandemia y vacunación, "cada vez se habla menos sobre el COVID-19. Incluso el registro epidemiológico, que en algún momento tomaba nota de cada caso que se producía en Chile, hoy es un registro que solo está tomando en consideración los casos que en las unidades centinelas se realizan estudios y se investigan si dentro de los cuadros respiratorio está presente", manifiesta.

Cabe destacar que desde enero de este año, las mutaciones de la cepa Omicron, han dominado el panorama global. De hecho, en Estados Unidos, el



EXPERTOS DICEN QUE LA COBERTURA EN EL ÚLTIMO TIEMPO NO HA SIDO LA IDEAL Y NO SE ESTARÍAN MIDIENDO EL NÚMERO DE CASOS.

99% de las variantes que allí circulan al tema son de esa característica.

Ahora, Wilson aclara que probablemente existan más casos por una razón: "Porque se está consultando mucho menos y no son casos graves", a lo que argumenta: "(Esto) gracias a la campaña de vacunación. La mayoría de las personas mantienen su calendario de vacuna al día. La idea es que eso se pueda mantener en el tiempo", resalta el galeno.

Eso sí, alerta que el coronavirus está latente. "Sí, no ha desaparecido, pero se ha mantenido en casos muy leves gracias a las vacunas. Recordar mantener el calendario de vacunación para el COVID al día".

SEREMI DE SALUD

En tanto, desde la Seremi de Salud de la Región de



MANTENER CALENDARIO DE VACUNACIÓN PARA COVID ES CLAVE.

Valparaíso, respondieron a La Estrella que "el COVID-19 se sigue monitoreando a través de la vigilancia de virus respiratorio (sistema general como una enfermedad respiratoria), tal como se hace, por ejemplo, con la influenza, virus respiratorio sincicial (VRS), adenovirus, entre

otros", subrayaron.

De acuerdo a la Seremi regional, este monitoreo "lo lleva a cabo el Instituto de Salud Pública (ISP) y se da cuenta de aquello a través del Informe de Circulación de Virus Respiratorios que se publica cada semana". Y explicaron: "Este monitoreo se realiza a

través de los centros centinelas, que son los hospitales de mayor complejidad, en el caso de la región de Valparaíso el Hospital Carlos Van Buren, Hospital Gustavo Fricke, Hospital San Camilo y Hospital Claudio Vicuña".

Para Luis Ignacio de la Torre, del Colmed Valparaíso, todavía se trata de un virus que tiene la presencia variable de interés clínico, "lo que se conocían como las mutaciones y que siguen siendo causa de enfermedades en adultos, especialmente en grupos de riesgo". Además suma que el impacto de la vacunación sobre la pandemia ha sido significativo. "El número de ingresos por casos graves no ha desaparecido, pero ha disminuido en comparación a otros momentos de la pandemia".

COVID LARGO

De la Torre puso énfasis en que "sí es relevante el efecto del llamado 'COVID largo' ha producido sobre la salud. En países ha impactado en la esperanza o expectativa de vida en la población reducida tras esta pandemia". Y agregó: "algunas duran meses o se quedan crónicamente: trastornos en la concentración, en el sueño y equilibrio, pero también patologías cardiovasculares y alteración en la función cardiovascular y cardiorrespiratorias". También "cambio en la dinámica epidemiológica de virus: sincicial e influenza que tenían una estacionalidad que ha cambiado en últimos años".

Esto, a pesar que según el infectólogo Gonzalo Wilson, "el último tiempo la cobertura de la última dosis para la vacuna del COVID-19 no ha sido la ideal y también no ha habido mayor diseminación de la información hacia la población. Probablemente eso es lo que ha llevado a una menor cobertura".

De la Torre dice que se desconoce cuántos casos se contagian o producen a diario. Ahondó: "Porque no lo estamos midiendo, pero si tenemos claridad en los ingresos a los hospitales que esta (COVID-19) es una causa hoy menos frecuente que otras causas de virus respiratorios".

El presidente del Colmed de Valparaíso recuerda que el COVID-19, "deja secuelas que pueden ser causantes de distintas enfermedades y condiciones, vinculadas a un carácter inflamatorio y trombótico. Esto relacionado aparentemente con la mayor incidencias de patología cardiovasculares, inflamatorias y autoinmune".